



José Azcona Hoyo.

JOSE AZCONA DEL HOYO

Partido político: Partido Liberal

Período de mandato: 1986 a 1990

BIOGRAFIA

José Simón Azcona Hoyo nació el 26 de enero de 1927 en la localidad de La Ceiba, departamento de Atlántida. Su padre era José Azcona Vélez y su madre Carmen del Hoyo Pérez. Sus antecesores eran de origen español, y a los 8 años de edad, viajó a España y comenzó a vivir con sus abuelos en el valle cántabro de Pas, España. Allí se mantuvo hasta 1949, cuando ante la posibilidad de ser enrolado en el Ejército español, cruzó ilegalmente a Portugal y regresó a su país natal.



La Ceiba, Honduras.

A su regreso, comenzaría a estudiar ingeniería en la Universidad Autónoma de Honduras, de donde se recibiría en 1970. Más tarde se dirigiría hacia Monterrey para formarse en el Instituto Tecnológico de Estados Superiores y se haría de conocidos que lo invitarían a formar parte de diversas iniciativas de cooperativas de viviendas y de ingeniería industrial. Luego, se desempeñaría como ingeniero en centros de producción de energía eléctrica y se formaría en la ingeniería aplicada a obras viales.

Desde 1973 hasta 1982, fue el titular de la Federación Hondureña de Cooperativas de Viviendas.

Contraería matrimonio con Miriam Bocock Selva, e ingresaría al Partido Liberal apoyando a Modesto Rodas Alvarado. De hecho, sería designado Secretario General de organización y propaganda del directorio del Movimiento Liberal Rodista, en donde además se desempeñaría como secretario de Capacitación Política.

Durante su gestión al frente de una buena parte de la propaganda del Partido Liberal, éste lograría obtener la mayoría en las elecciones de 1980. Por aquel entonces apoyaría la candidatura de Suazo Córdova, y además iniciaría su gestión en el Congreso Nacional como diputado, desde 1982 a 1986.

Su nombre ya era bien conocido en toda la República de Honduras, y fue elegido para liderar la fórmula liberal para las elecciones presidenciales de noviembre de 1981.

PRESIDENCIA

La llegada al poder de Azcona del Hoyo no representó en verdad la voluntad del pueblo, ya que Rafael Leonardo Callejas, el candidato del Partido Nacional, logró una mayor cantidad de votos. Sin embargo, debido a la nueva ley electoral obligaba a sumar el porcentaje de votos de los candidatos de cada partido, por lo que sumados los cuatro postulantes del Partido Liberal, triunfaba esta facción sobre los votos individuales y colectivos de la franja opositora. Por lo tanto, Azcona Hoyo asumió su cargo en el Poder Ejecutivo con algo menos del 28% de los votos.



José Azcona Hoyo junto a Ronald Reagan.

Al tomar el cargo, la situación económica se encontraba inestable, debido al aumento de las exportaciones bananeras y la caída de la industria y la construcción, los altos compromisos de deuda y un cuarto de la población sin trabajo.

Comenzó una oleada de achicamiento del Estado a través de un proceso privatizador

Para intentar revertir esa situación, serían impulsadas diversas iniciativas con las cuales se buscaría diversificar las exportaciones agrícolas, aunque no dejaron de solicitarse préstamos al exterior. En tanto, comenzó una oleada de achicamiento del Estado a través de un proceso privatizador que incluiría a la industria metalúrgica, el procesamiento de alimentos, el turismo, la agroindustria y otras compañías que se encontraban bajo la esfera estatal y que no podían ser mantenidas debido a la carencia de presupuesto.

A pesar de los problemas con los que debería lidiar el gobierno, la economía crecía a un 4% anual, y el debilitado sector industrial había comenzado a gozar de la finalización de la central hidroeléctrica de "El Cajón", que disminuyó la dependencia del petróleo.

Se debió renegociar la deuda externa con el Fondo Monetario Internacional, aunque las mismas fracasaron y el organismo internacional impondría sanciones por la falta de pagos.



Fondo Monetario Internacional.

ELBIBLIOTECOM

Durante su mandato, debería continuar con la política de acción directa contra los reductos sandinistas instalados en suelo hondureño, y tendría que lidiar con la situación generada en torno al narcotraficante Juan Ramón Matta Ballesteros, quien había amasado tal fortuna con la venta de estupefacientes que llegó a ofrecerle a Azcona del Hoyo el pago de la totalidad de la deuda externa de Honduras, a lo que este se negó.

Matta Ballesteros había financiado una amplia red de ayuda solidaria que le haría ganar una gran cantidad de seguidores entre la población más marginal. Cuando el narcotraficante fue capturado y enviado a los Estados Unidos por miembros de la DEA (la administración antidrogas norteamericana), numerosas protestas generadas por estudiantes, campesinos y agrupaciones de izquierda estallaron en Tegucigalpa, dejando como saldo cinco manifestantes muertos frente a la embajada estadounidense como consecuencia del accionar policial.

*Se debió renegociar
la deuda externa con
el Fondo Monetario
Internacional.*

José Azcona del Hoyo finalizaría su gestión en enero de 1990, pero no se alejaría de la arena política hondureña, ya que sería electo Diputado en el Parlamento Centroamericano, realizaría importantes gestiones en el seno del Partido Liberal y se volcaría a la publicación de artículos en numerosos medios de comunicación y a dirigir una importante empresa privada dedicada a la construcción.

A mediados de la década de 1990, del Hoyo comenzaría a sufrir del corazón, ameritando una intervención quirúrgica para salvar su vida. Sus problemas cardíacos lo llevarían a la muerte el 24 de octubre de 2005.